
记者 倪 晶

人间烟火气，最抚凡人心。忙
碌一天后，吃上锅气满满的饭菜，
是许多人的需求。

近来，“代炒菜”在湖州悄然
走红：从农贸市场摊位上购买的新
鲜食材，很快被转交给厨师帮忙代
处理；逛超市可以买食材现场代加
工，感受餐馆的服务；年轻人在线
预约上门代厨……新服务有哪些新
体验，又有哪些注意点？连日来，
记者进行了走访调查。

年轻上班族成为消费主力

4月 2日中午，德清银泰城的
盒马鲜生超市热闹起来。不少附近
的上班族来这里解决午餐。

“中午自己来这边简单吃些熟
食，有时候家里不想做晚饭，就一
家三口来这买一些牛排、小鲍鱼之
类的直接加工，吃个新鲜。”在附
近上班的市民张先生是超市的常
客，对于一些食材能现场“代
炒”，他认为很方便。

记者了解到，德清银泰城的这
家盒马鲜生门店，提供牛排羊排现
煎、海鲜代加工服务，其中海鲜代
加工服务费在每公斤5至10多元不
等。消费者现场挑选海鲜称重付款
时，工作人员会询问烹饪方式，有
白灼、清蒸、辣炒、避风塘炒、蒜
蓉粉丝蒸、豉油蒸等多种选择。市
民可以直接在超市的堂食区用餐，
也可以选择打包带回家。

“堂食区是全天开放的，中
午、晚上两个时段用餐的人最多，
特别是年轻人往往选择现买现烧现
吃。”工作人员介绍，为了方便顾
客，这里还提供免费餐具、纸巾、
一次性手套等。

除了体验“超市当食堂”，一
些年轻人还选择约“上门代厨”。
家住南太湖新区仁皇山街道的李女
士就体验过这项新服务。“在网上
看到了相关帖子，正好想在家请朋
友们吃饭，就加了对方微信，看了
之前做的一些菜的照片，预约了服
务。”李女士告诉记者，菜是自己
去买的，提前和对方沟通了菜单和

口味需求。当天上门的是个年轻女
孩，很麻利地做了8道菜，有的还
做了摆盘。“菜的味道不错，她做
完饭还认真清理了厨房。”李女士
算了笔账，这次的服务费总计200
元，避免了自己在厨房忙碌，又比
去外面吃健康，她很满意。

不少人加入服务“新赛道”

“代炒菜”服务，不仅满足了
消费者的现实需求，还为更多创业
者打开了新思路。

在市农副产品物流集散中心内
有一家餐馆，门外醒目处标注着

“海鲜代加工”字样。“集散中心有
水产交易区，离店很近，我们就想
着用海鲜代加工，来给店里拉拉人
气。”餐馆相关负责人介绍，水产
交易区有不少摊位售卖海鲜，餐馆
抓住地理优势，尝试着推出了代加
工服务。

记者发现，店内的墙面上张
贴了海鲜代加工的价目表，不仅
有清蒸、白灼、爆炒、汽锅烹饪
等做法，还有可选，按斤收费，价
格从25元至38元不等，还可自行
选择添加莴笋、年糕、金针菇等
辅料。“今年开始，我们还在抖音
平台发视频推介海鲜代加工服
务，吸引了不少市民留言，有的
还直接导航来店里体验。”店员告
诉记者，这一特色服务成功为餐
馆“引流”。

家住吴兴区的孙女士，是2个
孩子的宝妈。今年2月，她在小红
书上发布帖子，在线接单吴兴区上
门做饭业务。“帖子一发出就有不
少网友留言、私信我，没想到有这
么多人有上门做饭的需求。”孙女
士表示自己不是专业厨师，平时喜
欢研究烧菜，目前全职妈妈的生活
状态，让她想到了这份时间可控的
兼职。“在上门前会和客户沟通好

‘代炒菜’、代买菜、交通费等细
节，预交一部分定金。”孙女士
说，一般1小时左右能搞定两菜一
汤，收费不到60元。她会自备口
罩、手套、鞋套上门，做完饭也会
把厨房台面收拾好、带走垃圾。

“一般都需要提前一天预约时间，
因为时间错不开还推过好几单生意
了。”孙女士笑说。

不只是私人商家，眼下，湖城
的农贸市场也在探索这一网红“代

炒菜”服务。在湖城仁北片区，以
智慧农贸为轴心，聚合休闲娱乐、
餐饮、零售，打造多元一站式消费
场景的将军里农贸市场，有望于今
年5月投入运营。据农贸市场运营
负责人介绍，在这里，除了一楼的
传统农贸市场摊位外，二楼专门划
出食堂区域，设计明厨亮灶，提供
时下热门的“代炒菜”服务，“我
们计划设计代炒的菜单、价目表，
丰富市民的选择，让大家在这里购
买新鲜食材后，能快速实现烹饪，
吃上热乎的健康饭菜”。

服务细节待进一步规范

“代炒菜”服务虽好，但作为
新生事物，其在合规性、具体定
价、市场管理等方面还面临诸多待
解问题。

记者在小红书平台搜索发现，
湖州地区有不少私人发布的上门

“代炒菜”信息。记者随机点开几
个帖子询问，发现价格存在较大差
异。有的标注非专业厨师，4道菜
开价68元，食材代买需另收费10
元；有的则标注专业厨师、日常兼
职，4道菜开价200多元，代买菜
需另收费20元。此外，不少人还会
提出加微信详谈等要求。

在记者对消费者的采访中，一
些人也表示，虽然“代炒菜”服务
缓解了自己没时间做菜的烦恼，但
做菜的口味往往不能一下子契合自
己的要求，和高薪聘请长期服务的
家政阿姨还是不一样，更多的是追

求了性价比。同时，一些从业者也
表示，选择时一般会更倾向家庭型
客户，尤其是女孩子，往往会避免
为独居者上门“代炒菜”。

“消费者在确定服务前，要与
对方就详细的服务项目达成一
致。”吴兴区消保委提醒，消费者
要明确服务内容，包括具体菜品、
上菜时间，同时规定服务时长，避
免出现服务提前结束或拖延的情
况。对收费标准要清晰界定，明确
是否存在额外费用，像食材采购手
续费、餐具清洁费等，防止结算时
出现价格纠纷。在消费过程中，也
要注意收集和保留各种证据。此
外，务必要求对方提供健康证，这
关乎食材处理过程中的卫生安全。

“代炒菜”悄然走红,你体验过吗？
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急救知识进社区

为了提高市民群众突发事故自救能力，提高居民紧急情况自救
能力，近日，吴兴区龙泉街道总工会联合潜庄社区红十字会、白鱼
潭农贸市场等，为辖区居民群众开展心肺复苏急救知识培训。

记者 王磊 摄

记者 施 妍

本报讯 记者从市救助管理
站了解到，助燕归巢公益项目
日前全面启动，给在湖流浪的
未成年人提供全方位、多层次
的救助保护服务。

据介绍，今年以来，市救
助管理站积极整合多方资源，
建立了未成年人救助保护联动
机制。同时，链接社会组织、
志愿者团队、爱心企业等社会
力量，共同参与未成年人救助
保护工作。随着助燕归巢公益
项目的开展，我市将聚焦流浪
乞讨、监护缺失、遭受家庭暴

力等流浪困境未成年人，通过
生活照料、心理疏导、法律援
助、回归安置等一系列救助服
务，帮助他们解决实际困难，
重新回归正常的生活轨道。

期间，对遭受心理创伤的
流浪未成年人，助燕归巢公益
项目将及时发动专业心理团队
介入，开展一对一心理辅导，
让他们重拾信心；对未返乡的
流浪未成年人，将通过寻亲返
乡工作，帮助他们重回家人身
边；对监护缺失的未成年人，
将 协 调 临 时 监 护 和 长 期 安
置，保障基本生活和受教育
权利。

助燕归巢公益项目启动

记者 张 璐

春暖花开，大家都喜欢往
户外跑。但是，也有不少人因
为花粉、柳絮和光线过敏出现
了皮肤问题。最近这一周，市
中心医院皮肤科就接诊了不少
皮肤红肿、瘙痒、脱皮的患
者，其中女性和儿童居多。

“按照往年的情况，4月到8
月都是皮肤过敏的高发期，尤
其是本身是过敏体质、免疫力
比较差的人要多注意。”市中心
医院皮肤科主任钟华杰告诉记
者，前段时间突然的高温，加
快了过敏季的到来，他前几天
刚接诊了一位有既往过敏史的
老患者，“她自己也说，以往都
是六七月份才复发，今年提前了
2个月”。

钟医生提醒，郊外踏青，身
上容易沾到花粉引起接触性过

敏，导致裸露在外的皮肤出现瘙
痒、皮疹。如果是眼结膜沾染到
了花粉，可能就会引起过敏性结
膜炎，表现为眼红、眼痒；若由
鼻腔吸入，就会引起过敏性鼻
炎，表现为鼻痒、打喷嚏、流鼻
涕；还有一些花粉的颗粒很细
小，被人体吸入支气管，还会引
起咳嗽和气喘。

他特别强调，部分过敏患
者可能觉得自己“久病成医”，
一到过敏季就习惯自行用药，
但有时过于相信自行用药，可
能会加重自身症状。

此外，进入夏季后，紫外线
强度较冬季增强50%以上，部分
人群暴露后数小时就容易在面
部、上肢等曝光部位出现皮疹，
出现红、肿、痒等情况。这是皮
肤对光线过敏的表现，也需要出
门时做好戴帽子、打伞、穿长袖
等防光措施。

注意！过敏高发期又到了

记者 忻 媛

本报讯 每年清明期间，作
为国家级非遗民俗活动，南浔
区善琏镇含山“轧蚕花”活动
都会吸引大量游客前往参与。
为保障活动期间供水安全稳
定，连日来，市城市集团下属
水务集团双林公司善琏营业所
提前部署，组织专员对活动区
域周边的供水管网、消火栓等

设施开展全面巡查维护。
据了解，此次行动重点检

查了含山风景区及周边主干道
的供水管网压力、水质情况，
并对景区周边的市政消火栓进
行了全面“体检”和压力测
试，确保应急用水需求。截至
目前，已累计巡查管网10公里，
并对管线阀门进行了检修，更换
了2处老旧管件，确保供水管网
和消防设施运行良好。

“水务蓝”护航非遗活动

不文明行为煞风景

4月6日，有人在长兴县画溪湿地公园内占道摆摊兜售玩具。这
种不文明现象让游客感到煞风景，也让公园“颜值”大打折扣。

记者 杰森 摄

市民在德清银泰城的盒马鲜生超市体验堂食。

4月是第37个爱国卫生月。近
日，市卫生健康委联合有关部门开启
万步有约健走激励大赛，通过组织7
支代表队，以团队监督机制引导参赛
队员在100天的赛程里养成“日行万
步、科学健走”的健康生活习惯。

记者 倪晶 摄

在点外卖、下馆子间，
越来越多疲于应付厨房琐事
的人，开始尝试“代炒菜”。
无 论 是 农 贸 市 场 的 探 索 转
型、商超餐饮的多元服务，
还是私人上门“代炒”的兴
起，都折射出消费端需求对
市场端的有力推动。

对这一新业态，我们喜
闻乐见，但也期待能有更多
来 自 市 场 、 部 门 的 规 范 举
措，更好链接“菜篮子”与

“菜盘子”，让三餐四季的温
馨更安全可感、触手可及。

记者手记

记者 程 超

本报讯 湖城碧波苑小区居民近
日来电反映，该小区内有一处二手家
电回收点，门前经常污水横溢，导
致绿化裸露，希望有关部门能将之
取缔。

上周，记者前往碧波苑小区进行
情况核实，在该小区的182幢旁，记
者找到了居民所反映的这处二手家电
回收点。记者看到，在182幢居民楼
最东侧的一处车库门前张贴有一张

“家电”字样的广告牌，现场大门紧
闭，楼前的空地上堆放着数台柜式空

调和冰箱。
居民说，去年7月，他曾向物

业公司反映过这个问题，当时物业
公司答复称，污水就是来自这家二
手家电回收点。记者在现场看到，
裸露的绿化带内确实存在污水残
留，像墨水一样，黑漆漆的。那
么，这些污水是否如居民所说，是
这处二手家电回收点产生的呢？记
者向小区所在的碧浪湖社区进行了
求证。

社区的一名工作人员表示，
这处二手家电回收点在小区内存
在已经有10多年了，污水是居民
沈先生冲洗废旧家电产生的，对
此，他们已经跟沈先生做了几次思
想工作，但是依旧反反复复，效
果甚微。

在社区工作人员的帮助下，记

者见到了二手家电回收点的经营者
沈先生，他向记者解释道，车库是
他自己的，平时就临时堆放下回收
过来的家电，隔天就会转运到其他
地方，他承认，地上的污水是他冲
洗家电时产生的。

吴兴区综合行政执法局朝阳中
队的一位执法人员闻讯赶来，他向
记者坦言，他们曾对这处二手家电
回收点污水排放开出过罚单，要求
其整改。

像沈先生这样私自改变车库用
途的行为，相关部门允许吗？根据
《物业管理条例》 第四十九条规
定：物业管理区域内按照规划建设
的公共建筑和共用设施，不得改变
用途。业主依法确需改变公共建筑
和共用设施用途的，应当在依法办
理有关手续后告知物业服务企业；

物业服务企业确需改变公共建筑和共
用设施用途的，应当提请业主大会讨
论决定同意后，由业主依法办理有关
手续。

一名小区物业公司工作人员答复
记者，他们这边没有收到过沈先生的
任何申请材料提交，对于这件事情，
他们也曾向社区和执法部门反映过，
但一直没有得到明确答复。

截至记者发稿前，社区已经介入
处理，碧浪湖社区党委书记毛艳表
示，他们已经与沈先生协商成功，
对方答应会尽快把回收的二手家电
转移，把门前清理干净，保证不会
再出现污水外流的情况。那么，沈
先生的这次承诺，究竟会不会兑
现？如果情况再次反弹，社区和执
法上又会如何跟进？记者也会继续
关注。

小区二手家电回收点污水横溢，谁来管？


